



Un bidon a été envoyé à la Chambre d'agriculture de Vaucluse en guise de trophée. / PHOTO GÉNÉRATIONS FUTURES

## L'INTERVIEW DE BRUNE POIRSON SECRÉTAIRE D'ÉTAT À LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE

# "Nous sortirons du glyphosate en 2020"

■ **Le Vaucluse est champion de France de l'utilisation de glyphosate et des pesticides en général. Peut-on imaginer des mesures particulières pour réduire les pesticides dans un Département ?**

Il nous faut une action coordonnée et massive sur tout le territoire pour offrir à chaque exploitant les mêmes chances. On ne veut donc pas se limiter à un département. Notre objectif est connu et inchangé, nous sortirons du glyphosate en 2020. Mais pour y arriver, chacun doit être mobilisé. C'est pour cela que nous avons présenté un plan ambitieux qui définit la méthode. Ce plan s'appuie sur la mobilisation des filières agricoles et prévoit des mesures concrètes comme la révision des autorisations de mise sur le marché des produits contenant du glyphosate. Le but est d'interdire les usages pour lesquels on a déjà des alternatives. Nous allons également séparer le conseil et la vente de produits phytosanitaires pour que les agriculteurs puissent accéder à un conseil indépendant. Tout comme le combat au niveau européen que nous poursuivons pour qu'il n'y ait pas de concurrence déloyale. Emmanuel Macron s'est engagé personnellement pour que cette transition agricole réussisse et si dans deux ans, nous n'y sommes pas encore totalement, alors nous prendrons des mesures contraignantes.

■ **Comment mettre en place des incitations tout en évitant de braquer les agriculteurs et être face à un mouvement type gilets jaunes ?**

Mais nous ne voulons "braquer" personne! Transition agricole, transition énergétique... ce sont des défis majeurs que nous devons relever. Nous n'avons pas le goût pour les mesures douloureuses. Il serait beaucoup plus agréable de dire aux Français de continuer à consommer des carburants à tout-va et aux agriculteurs de ne pas changer certaines pratiques. Mais nous n'avons pas le choix! Par contre nous

voulons faire les choses avec méthode donc sur la sortie du glyphosate, de nombreuses mesures d'accompagnement pour les agriculteurs sont prévues. Nous ne voulons pas sortir du glyphosate contre les agriculteurs mais bel et bien avec et pour eux. Nous allons mettre à disposition un site répertoriant les pratiques culturales alternatives existantes, nous allons aider avec l'INRA à en développer de nouvelles. Une substance n'est jamais dangereuse que pour le consommateur. Elle l'est en premier lieu pour celui qui l'applique et pour notre environnement! Nous allons développer des produits de bio contrôle ou encore la formation notamment dans les lycées agricoles. Ce sont au total 71 millions d'euros qui sont consacrés chaque année, dans le cadre du plan ecophyto, à l'accompagnement de la transition vers l'agro-écologie et la réduction de l'usage des pesticides.

■ **Beaucoup de blocages en Vaucluse des gilets jaunes. Les mesures sont-elles suffisantes pour faire accepter la transition écologique ?**

J'entends la colère de nombreuses personnes qui ont manifesté mais avec les annonces de la semaine passée, un couple modeste qui souhaiterait changer sa vieille voiture pour en acheter une moins polluante peut être aidé jusqu'à 4 000 €. De telles aides sont inédites! Et c'est très loin d'être négligeable quand on sait que le dispositif profite également aux voitures d'occasion. Et je le rappelle, une voiture récente pollue moins mais aussi, consomme moins! D'ailleurs, les Français ne s'y sont pas trompés puisque la prime à la conversion lancée cette année est un vrai succès!

■ **Nicolas Hulot reste le préféré des Français. Faut-il continuer la transition écologique telle quelle et coûte que coûte ?**

La transition écologique n'est pas une option mais arrêtons de la voir comme une



"Pour y arriver, chacun doit être mobilisé", insiste Brune Poirson. / PH. V.S.

contrainte. Oui c'est compliqué pour certains Français, mais nous les aidons. Oui on aurait préféré que d'autres avant nous commencent le travail, mais ils ne l'ont pas fait. La réalité c'est que nous gérons des décennies d'inaction et d'impréparation. Je suis née en 1902, le premier choc pétrolier a eu lieu en 1973, s'en est suivi une crise économique. Rebelote en 1979 et en 2008! Mais qu'ont fait les responsables politiques de l'époque pour que ça ne se reproduise plus? Rien! Ou plutôt, encore et toujours plus de pétrole. C'est une énergie qui quand elle n'est pas chère crée de l'addiction et quand elle est chère crée de la misère. Nous débutons le sevrage. L'objectif ne l'oublions pas est la lutte contre le changement climatique et la préservation de notre environnement. C'est compliqué mais nous allons y arriver car la transition écologique ne rime pas avec sacrifice mais avec perspective. Elle crée de la croissance et des emplois.

Propos recueillis par François TONNEAU

### Et dans le reste de la région ?

Les autres départements de Paca sont plus discrets dans ces classements. Pour le glyphosate, le Var et les Alpes-de-Haute-Provence se situent respectivement à la 13<sup>e</sup> et à la 15<sup>e</sup> place, tandis que les Bouches-du-Rhône (66), les Alpes-Maritimes (71) et surtout les Hautes-Alpes (92) semblent bien moins concernés par le sujet. Pour les pesticides en général, le classement n'est pas proportionnel au nombre d'hectares de la surface agricole utile, et il n'est donc pas surprenant de voir les départements essentiellement agricoles distancer de loin, de très loin, les autres.